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MUNICIPALITE 
 
 
 

R E P O N S E   E C R I T E 
 
A l'interpellation de Mme la Conseillère communale Nicole Haas-Torriani relative à la situation 

des propriétés immobilières de la Commune 
  
  _________  
 
 
    
  Renens, le 10 juin 2016/AC 
 
 
 
 
Monsieur le Président, 
Mesdames, Messieurs, 
 
Lors de la séance du Conseil communal du 12 novembre 2015, Mme la Conseillère 
communale Nicole Haas-Torriani a déposé une interpellation concernant l'entretien des 
bâtiments locatifs de la Commune. 
 
A cette interpellation, la Municipalité répond comme suit : 
 
L'interpellation mentionne en préambule les bâtiments de la rue de l'Avenir. Comme expliqué 
dans le préavis N° 76/2015, la Commune a acheté les 4 bâtiments situés dans l'Ilot de la 
Savonnerie (Avenir 5 et 7, Avenir 9 –Savonnerie 4 et Savonnerie 6) en 1982; le préavis de 
l'époque mentionnait déjà leur état de vétusté et le fait qu'ils étaient voués à la démolition 
dans l'attente d'un projet de développement du centre de Renens. Pour cette raison, ces 
bâtiments n'ont effectivement bénéficié que d'un entretien courant depuis leur acquisition. 
 
Suite à l'acception de ce préavis, les bâtiments Avenir 5 et 7 sont en cours de démolition. Les 
2 autres bâtiments, eux aussi voués à la démolition, peuvent toujours être occupés durant 
quelques années dans l'attente de l'avancement de l'étude.  
 
En ce qui concerne les bâtiments locatifs communaux, ils sont dans un état général 
satisfaisant et bénéficient d'un entretien régulier; seuls les bâtiments sis à la rue de 
Lausanne 31b et à l'av. de Saugiaz 8 ont un entretien plus restreint dont les raisons sont 
expliquées plus loin. Le Service Bâtiments-Domaines est chargé de cette tâche et planifie les 
travaux nécessaires en fonction des budgets alloués à cet effet. L'effectif du Service a été 
complété au mois d'octobre 2015 permettant ainsi, entre autre, un meilleur suivi de ces 
objets.  
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En 2012, le Service Bâtiments-Domaines a mis à jour son inventaire des bâtiments locatifs 
communaux. Ce document avait été présenté à l'époque aux Présidents de groupes de partis 
et il reste à la disposition de la Commission de gestion ainsi que de tous les commissaires qui 
souhaitent l'obtenir. S'agissant d'un inventaire, ce document ne mentionne pas le potentiel 
de chaque parcelle ni les éventuelles possibilités de valorisation; néanmoins c'est un outil qui 
permet d'avoir une meilleure vision globale du patrimoine.  
 
Le parc immobilier de la Commune, plutôt de taille modeste, comprend en majorité des 
bâtiments faisant partie de son patrimoine administratif. Néanmoins, son patrimoine 
financier comprend 24 bâtiments pour un total de 52 logements (1 appartement  d'une 
pièce, 9 appartements de 2 pièces, 24 appartements de 3 pièces, 11 appartements de  
4 pièces, 1 appartement de 5-6 pièces et 6 maisons) y compris les 6 appartements situés 
dans des bâtiments scolaires ou administratifs et le chalet Rosée du soleil à Ondallaz. 

 
 
Inventaire des bâtiments locatifs 
 
Ces 24 biens ont été achetés au fil des années pour des raisons très différentes, la Direction 
Bâtiments-Environnement propose de les catégoriser comme suit : 
 
1. Agrandissement de sites scolaires et besoins communaux (4 bâtiments) : 
 

- Av. du Temple 16 : parcelle nécessaire pour l'agrandissement du site scolaire du  
24 Janvier. 

- Av. de Saugiaz 8 : achat pour permettre l'agrandissement du site scolaire Verdeaux-
Pépinières. 

- Rue du Village 10 : achat de ce bien en vue de l'agrandissement du site scolaire du 
24-Janvier (esplanade du Collège) et création d'un cheminement public en 
prolongation de la promenade de Verdeaux.  

- Rue de Lausanne 31b : achat en 1956 pour l'extension du bien-fonds des Collèges-
Gare. Cette extension n'est plus d'actualité.   

 
Les trois premiers bâtiments ont conservé tout ou partie de leur rôle initial.  
 
Selon la planification scolaire, les bâtiments Temple 16 et Saugiaz 8 sont prévus pour les 
besoins scolaires futurs et permettront l'agrandissement des sites scolaires existants.  
Saugiaz 8, contrairement à l'ensemble des bâtiments locatifs, ne bénéficie que d'un entretien 
minimum depuis son acquisition; ce bâtiment voué à la démolition à plus ou moins court 
terme est actuellement composé de deux appartements de secours.  
 
En ce qui concerne le Village 10, une partie de la parcelle devra être conservée pour des 
besoins scolaires futurs non encore planifiés et le solde de celle-ci pourra faire l'objet d'une 
valorisation. 
 
Seul le bâtiment Lausanne 31b n'est plus nécessaire aux besoins communaux, son avenir 
devra être discuté. 
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2. Travaux d'intérêts publics  (2 bâtiments) : 
 
Ces deux bâtiments ont été achetés en vue de la création d'infrastructures importantes, soit: 
  
- Rue de Crissier 1B : réaménagement de la Place du Terminus en lien avec les travaux de 

la Gare. Projet en cours. 
- Av. du 1er Mai 13, ancienne Cure, création d'un cheminement piétonnier et création d'un 

DDP en vue de la construction d'appartements à loyers modérés. Projet en attente. 
 

 
3. Besoins socio-culturels (5 bâtiments) : 
 
Ces bâtiments ont été affectés à des besoins sociaux-culturels. La Municipalité n'a pas 
l'intention de modifier leur but prochainement :  
 
1. Ch. de Bourg-Dessus 17 : Association des Familles du Quart-Monde 
2. Rue de la Source 3 : Centre de rencontre et d'animation (CRA) 
3. Rue Neuve 4bis : AVIVO, Femmes solidaires sans frontières et Association des Familles 

du Quart-Monde 
4. Rue de la Source 2 : Ludothèque "Le Potiron" + 2 appartements 
5. Rue de Lausanne 52 : Ferme des Tilleuls  
 
La Ferme de Tilleuls est en cours de rénovation et son affectation est connue.  
 
 
4. Intérêt stratégique et consolidation du patrimoine foncier communal (13 bâtiments) : 
 
Ces bâtiments ont été acquis par la Municipalité afin de consolider son patrimoine foncier 
communal. Ils lui permettent aussi par exemple d'être propriétaire dans un quartier amené à 
se développer ou être partie prenante dans un secteur possédant un intérêt stratégique 
intéressant. 
 
- Avenir 5 et 7 : Projet du centre, en démolition  
- Avenir 9 (Savonnerie 6) : Projet du centre 
- Savonnerie 4 : Projet du centre  

 
- Ch. de Borjod 20 : 1977 
- Rue du Léman 9 : 1961 
- Av. de la Poste 17 : 1992 
 
- Rue du Léman 15b : 1979 
- Rue de la Source 1 : achat en 1979 en vue de compléter les activités socio-culturelles 

déjà présentes dans le quartier soit le CRA et la ludothèque dans l'idée de créer une 
bibliothèque au rez-de-chaussée. 

- Rue Neuve 8 et 8bis : création d'un cheminement piétons de la rue de la Savonnerie à la 
rue Neuve.   

- Rue de l'Avenir 6 : achat d'un bâtiment au centre-ville contigu à une parcelle communale. 
Occupé actuellement par des associations et des locataires, permet des opportunités de 
développement intéressantes en cas de besoin. 
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-  Ch. de Jouxtens 5 : réalisation d'un accès piétonnier à l'EMS les Baumettes depuis le haut 

du chemin des Novalles et pour une future prolongation de l'avenue des Baumettes. 
Projets abandonnés depuis. Parcelle à conserver au vu de sa position stratégique. 

 
En ce qui concerne les quatre premiers bâtiments, leur sort a été évoqué longuement à 
différentes reprises; dans le préavis No 76/2015 notamment. 
 
Pour les trois bâtiments suivants, ils possèdent un potentiel de valorisation important ou 
intéressant; celui-ci est expliqué brièvement plus loin dans ce texte. 
 
Enfin en ce qui concerne les six derniers bâtiments de cette liste, leur potentiel de 
constructibilité ayant été utilisé ou de très minime importance, ces bâtiments ne font pas 
l'objet d'étude pour l'instant. 
 
 
Parcelles avec valorisation intéressante : 
 
La Municipalité a identifié les 5 bâtiments qui pourraient être valorisés dans les prochaines 
années. Cette valorisation pourrait se concrétiser de différentes manières soit par la mise en 
DDP de la parcelle, soit par la vente de l'objet au profit de l'achat d'autres bien-fonds plus 
stratégiques, ou encore par l'agrandissement des bâtiments existants incluant une nouvelle 
affectation des lieux, etc... Dans chacun des cas suivants, la Municipalité via sa Commission 
des affaires immobilières notamment a entamé des démarches, soit :  
 
Lausanne 31B 
 
Ce bâtiment est occupé par l'Asloca. Son état peut être considéré comme vétuste; son 
entretien est minime en fonction de son exploitation actuelle. Il ne possède pas de chauffage 
central et est chauffé au moyen de vieux poêles à mazout. La parcelle est de 298 m2; on 
peut construire sur 1/5 soit 60 m2 au sol, en tenant compte des distances aux limites, 
l'agrandissement possible du bâtiment serait minime. 
 
L'acquisition de la parcelle voisine (no 637) serait indispensable pour valoriser ce bien; les 
propriétaires actuels ne souhaitent pas vendre. Ce bâtiment, tel qu'il est, reste parfaitement 
adapté pour une petite association. 
 
Léman 9 
 
Ce bâtiment est globalement en bon état; néanmoins la reconstruction d'une dalle et le 
réaménagement complet de l'appartement du rez-de-chaussée doivent être réalisés       
(CHF 385'000.-) pour le rendre pérenne. Ces travaux sont reportés pour l'instant; aucun 
risque statique n'est signalé par le bureau d'ingénieurs mandaté par la commune. 
 
Ce bâtiment est en dérogation; en effet celui-ci a été construit avant la mise en œuvre du 
RPE (règlement du plan d'extension). Sur cette parcelle, en cas de démolition du bâtiment, 
on peut construire uniquement en tenant compte des directives communales soit une 
emprise au sol estimée à 90 m2 seulement. La construction d'un nouveau bâtiment sur cette 
seule parcelle ne serait pas viable.  
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Les propriétaires du bâtiment voisin (rue du Léman 11) ne souhaitent pas vendre leur 
parcelle pour l'instant; la valorisation de cette parcelle devra passer par exemple par un plan 
de quartier. 
 
 
Borjod 20 
 
En début d'année, la Municipalité a évoqué la possibilité de regrouper cette parcelle à une 
emprise de la parcelle voisine où se trouve le pavillon des Corbettes. Cet éventuel 
regroupement offre des potentiels intéressants de valorisation. Une étude de faisabilité sera 
réalisée en 2016. 
 
 
Poste 17  

 
Comme mentionné par l'interpellatrice, ce bien-fonds offre des possibilités d'agrandissement 
très intéressantes. En effet, pour la parcelle N° 888 sise à l'av. de la Poste 17, il serait 
possible de quadrupler la surface habitable actuelle (200 m2 au sol, sur 5 niveaux). Ce 
bâtiment est entretenu et en bon état. Il est loué au même locataire depuis le 1er janvier 
1994. Le loyer a été adapté en fonction du droit du bail. 
 
Pour l'instant, aucune décision et étude n'ont été engagées sur cette parcelle, néanmoins 
dans le cadre d'une politique communale plus active sur le logement, l'agrandissement du 
bâtiment pourrait être envisagé. 
 
 
Village 10 

 
La parcelle où se trouve ce bâtiment offre un potentiel intéressant. La Municipalité a évoqué 
la possibilité de changer l'affectation de ce lieu. Mais pour l'instant aucune décision n'a été 
prise. Un bail à durée déterminée a été établi avec l'actuel locataire. 
 
Une partie de cette importante parcelle de 2'432 m2 devrait être conservée pour permettre 
l'agrandissement du site scolaire; agrandissement prévu plutôt à long terme en fonction des 
besoins connus à ce jour. 
 
 
Création d'un fonds de réserve pour l'acquisition de biens immobiliers 
 
La Municipalité souhaite conserver son patrimoine (terrains ou immeubles) et n'entend se 
séparer de biens immobiliers communaux que dans des conditions bien définies et limitées. 
 
Dans le but de développer ce patrimoine, elle a créé un fonds de réserve pour l'acquisition 
de biens immobiliers (terrains ou immeubles), compte No 9282.30. Celui-ci est alimenté sur 
proposition de la Municipalité au Conseil communal par les gains comptables réalisés suite à 
une opération de vente sur un bien immobilier, propriété de la Commune. Au 31.12.2015, le 
fonds se monte à CHF 90'000.-. Il a été alimenté par la vente en 2012 d'une emprise de  
73 m2. 
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De plus, compte tenu du résultat exceptionnel des comptes 2013, la Municipalité a décidé de 
créer un Fonds "de rénovation lourde des bâtiments communaux". Celui-ci se monte au 
31.12.2015 à CHF 4.5 millions. Par la création de ce fonds, la Municipalité entend anticiper 
les travaux de rénovation futurs et indispensables du patrimoine immobilier (possiblement : 
la Grange, les collèges, les immeubles locatifs, etc.). 
 
 
Conclusions 
 
Plusieurs projets étant déjà en cours au niveau communal, la Municipalité est par conséquent  
contrainte d'établir des priorités et de tenir compte de ses disponibilités financières et en 
personnel.  
 
Dans un premier temps, elle ne souhaite pas prendre de décision quant à l'avenir de la 
parcelle de la Poste 17. Néanmoins, pour la prochaine législature elle souhaite adopter 
progressivement une politique plus active sur le logement et dans ce cadre l'avenir de cette 
parcelle pourra être modifié.  
 
Les potentiels de valorisation sont connus et clairs pour la Municipalité, elle va poursuivre les 
démarches déjà entreprises et reste attentive aux offres de vente qui se présentent sur le 
marché afin de compléter son patrimoine dans l'intérêt public. 
 
  _________   
 
 
La Municipalité considère par la présente avoir répondu à l'interpellation de 
Mme la Conseillère communale Nicole Haas-Torriani, déposée lors de la séance du Conseil 
communal du 12 novembre 2015 concernant la situation des propriétés immobilières de la 
Commune. 
 

AU NOM DE LA MUNICIPALITE 
 

 La Syndique :                  Le Secrétaire : 
 
 

 
 Marianne HUGUENIN       (L.S.)  Michel VEYRE 
 
 


